
93454 - العروة الوثقى

السؤال

ما هي العروة الوثقى ؟

الإجابة المفصلة

العروة الوثقى جاء ذكرها في القرآن الكريم في موضعين اثنين :

في
سورة البقرة ، الآية )256( في قوله تعالى :

(

نْ مَ يِّ فَ نَ الْغَ دُ مِ شْ نَ الرُّ يَّ بَ د تَّ ينِ قَ ي الدِّ اهَ فِ رَ لاَ إِكْ
ةِ وَ رْ كَ بِالْعُ سَ مْ تَ دِ اسْ قَ ن بِاللّهِ فَ مِ ؤْ يُ اغُوتِ وَ رْ بِالطَّ فُ كْ يَ

لِيمٌ ( . يعٌ عَ مِ اللّهُ سَ ا وَ امَ لَهَ صَ ىَ لاَ انفِ ثْقَ الْوُ

وفي
سورة لقمان ، الآية )22( في قوله تعالى :

(

كَ سَ مْ تَ دِ اسْ قَ نٌ فَ سِ حْ وَ مُ هُ لَى اللَّهِ وَ هُ إِ هَ جْ لِمْ وَ سْ ن يُ مَ وَ
ورِ ( لْأُمُ ةُ ا بَ اقِ لَى اللَّهِ عَ إِ ى وَ ثْقَ ةِ الْوُ وَ رْ بِالْعُ

كما
جاء في السنة النبوية ذكر العروة الوثقى في حديث أخرجه البخاري )3813( ومسلم )2484(

ادٍ قال : بَ سِ بْنِ عُ يْ نْ قَ عَ

(

لَّى ابِ النَّبِيِّ صَ حَ ضُ أَصْ مْ بَعْ يهِ ي نَاسٍ فِ ينَةِ فِ دِ نْتُ بِالْمَ كُ
وعٍ ، شُ نْ خُ هِ أَثَرٌ مِ هِ جْ ي وَ لٌ فِ جُ اءَ رَ جَ لَّمَ ، فَ سَ هِ وَ لَيْ اللَّهُ عَ

لٌ جُ ا رَ ذَ نَّةِ ، هَ لِ الْجَ نْ أَهْ لٌ مِ جُ ا رَ ذَ مِ : هَ وْ ضُ الْقَ الَ بَعْ قَ فَ
جَ رَ ا ثُمَّ خَ مَ يهِ زُ فِ وَّ جَ تَ نِ يَ يْ تَ عَ كْ لَّى رَ نَّةِ ، فَصَ لِ الْجَ نْ أَهْ مِ
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ا لَمَّ نَا ، فَ ثْ دَّ حَ تَ لْتُ ، فَ خَ دَ لَهُ وَ نْزِ لَ مَ خَ دَ هُ فَ تُ عْ بَ اتَّ ، فَ
ا لٌ كَذَ جُ الَ رَ لُ قَ بْ لْتَ قَ خَ ا دَ نَّكَ لَمَّ لْتُ لَهُ : إِ أْنَسَ قُ تَ اسْ

ا ولَ مَ قُ دٍ أَنْ يَ لِأَحَ ي  غِ نْبَ ا يَ انَ اللَّهِ ! مَ حَ بْ الَ : سُ ا . قَ كَذَ وَ
دِ هْ لَى عَ ا عَ يَ ؤْ تُ رُ أَيْ اكَ ، رَ ثُكَ لِمَ ذَ دِّ أُحَ سَ لَمُ ، وَ عْ لَا يَ

هِ ، لَيْ ا عَ هَ تُ صْ صَ قَ لَّمَ فَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولِ اللَّهِ صَ سُ رَ
طَ سْ وَ ا – وَ هَ تَ رَ ضْ خُ ا وَ هَ بَ شْ عُ ا وَ هَ تَ عَ رَ سَ كَ ةٍ – ذَ ضَ وْ ي رَ نِي فِ تُ أَيْ رَ

ي هُ فِ لَا أَعْ لْأَرْضِ وَ ي ا لُهُ فِ فَ يدٍ أَسْ دِ نْ حَ ودٌ مِ مُ ةِ عَ ضَ وْ الرَّ
لْتُ لَهُ : قُ هْ . فَ قَ يلَ لِي : ارْ قِ ةٌ ، فَ وَ رْ هُ عُ لَا ي أَعْ اءِ ، فِ مَ السَّ
فُ نْصَ الْمِ نٍ وَ وْ الَ ابْنُ عَ فٌ – قَ نْصَ نِي مِ اءَ جَ يعُ . فَ طِ تَ لَا أَسْ
نْ هُ مِ عَ فَ فَ أَنَّهُ رَ صَ ي ، وَ لْفِ نْ خَ ابِي مِ يَ الَ بِثِ قَ مُ – فَ ادِ الْخَ

تُ ذْ أَخَ ودِ ، فَ مُ لَى الْعَ ي أَعْ نْتُ فِ ى كُ تَّ يتُ حَ قِ رَ هِ ، فَ دِ هِ بِيَ لْفِ خَ
ا نَّهَ إِ تُ وَ ظْ قَ يْ تَ دْ اسْ لَقَ كْ . فَ سِ مْ تَ يلَ لِيَ : اسْ قِ ةِ ، فَ وَ رْ بِالْعُ
لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ لَى النَّبِيِّ صَ ا عَ هَ تُ صْ صَ قَ ي . فَ دِ ي يَ لَفِ

ودُ مُ ودُ عَ مُ لِكَ الْعَ ذَ مُ ، وَ لَا لْإِسْ ةُ ا ضَ وْ الَ : تِلْكَ الرَّ قَ فَ
لَى أَنْتَ عَ ى ، وَ ثْقَ ةُ الْوُ وَ رْ ةُ عُ وَ رْ تِلْكَ الْعُ مِ ، وَ لَا لْإِسْ ا

مٍ ( لَا دُ اللَّهِ بْنُ سَ بْ لُ عَ جُ الرَّ الَ : وَ وتَ . قَ ى تَمُ تَّ مِ حَ لَا لْإِسْ ا
.

وقد
بين السلف الصالح معنى العروة الوثقى بعبارات منوعة كلها تدل على مقصود واحد :

فقال ابن عباس وسعيد بن جبير والضحاك : يعني لا إله إلا الله .

وقال أنس بن مالك : القرآن .

وقال مجاهد
:

الإيمان .

وقال السدي : هو الإسلام .

وعن
سالم بن أبي الجعد : هو الحب في الله والبغض في الله .
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وانظر هذه الأقوال في “تفسير ابن أبي حاتم” )2/496(

قال
ابن كثير في “تفسير القرآن العظيم” )1/684( :

”

وكل
هذه الأقوال صحيحة ولا تنافي بينها ” انتهى .

وسئل الشيخ ابن عثيمين رحمه الله في “فتاوى نور على الدرب” ) الصلاة/1218( :

ما
هي العروة الوثقى ؟

فأجاب :

”

العروة الوثقى هي الإسلام ، وسميت عروة وثقى لأنها توصل إلى الجنة ” انتهى .

فأنت ترى – أخي السائل – أن المعنى الذي فسر به العلماء العروة الوثقى هو ما يوصل
المتمسك به إلى الجنة ، وذلك يشمل الإسلام والإيمان والقرآن وكلمة التوحيد ، وكل

واحد عبر بأحد هذه المعاني المتقاربة في مؤداها .

والله أعلم .
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